



Lima, 29 de enero de 2024

**OFICIO N° 0535 - 2023 – 2024 – WSP – CR**

Señor

**GIOVANNI CARLO ANTONIO FORNO FLÓREZ**

**Oficial Mayor del Congreso de la República**

Presente. -

**Asunto:** Informe del viaje oficial a la ciudad de  
Montevideo - Uruguay del 28 al 30 de junio de 2022.

De mí consideración:

Tengo el agrado de dirigirme a usted, con la finalidad de saludarlo cordialmente y, a la vez, hacerle llegar adjunto al presente el Informe de la participación en el "*Seminario Regional sobre el Cambio Climático para los Parlamentarios de América Latina y el Caribe*", celebrado en Montevideo – Uruguay del 28 al 30 de junio de 2022.

Señalar que por error se omitió elevar el informe de la referencia en su oportunidad.

Sin otro particular, hago propicio el presente para reiterarle los sentimientos de mí estima personal.

Atentamente,

.....  
**WILSON SOTO PALACIOS**  
Congresista de la República

FH/WSP



Lima, 20 de Julio de 2022

**OFICIO N°1082-2022-WSP-CR.**

Señor:

**HUGO FERNANDO ROVIRA ZAGAL**

Oficial Mayor del Congreso de la República

Presente.

**Asunto:** Informe del viaje oficial a la ciudad de  
Montevideo - Uruguay del 28 al 30 de junio de 2022.

De mí consideración:

Tengo el agrado de dirigirme a usted, con la finalidad de saludarlo cordialmente y, a la vez, hacerle llegar adjunto al presente el Informe de la participación correspondiente al "*Seminario Regional sobre el Cambio Climático para los Parlamentarios de América Latina y el Caribe*", celebrado en la ciudad de Montevideo del 28 al 30 de junio de 2022, conforme a lo dispuesto en el Acuerdo de Mesa N° 096-2021-2022/MESA-CR y N° 099-2021-2022/MESA-CR.

Sin otro particular, hago propicio el presente para reiterarle los sentimientos de mí estima personal.

Atentamente,

.....  
**WILSON SOTO PALACIOS**  
Congresista de la República

FH/WSP

## INFORME

(art. 23 literal h) Reglamento del Congreso)

**Del** : Congresista Wilson Soto Palacios.  
**A** : Comisión de Relaciones Exteriores.  
**Asunto** : Informe del viaje oficial a Montevideo - Uruguay del 28 al 30 de junio de 2022.  
**Fecha** : 20 julio de 2022.

---

Es grato dirigirme a ustedes, para saludarlos, e informarles sobre el **“Seminario regional sobre el cambio climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe”**, desarrollado en Montevideo – Uruguay.

El informe se presenta en cumplimiento de los compromisos establecidos en los acuerdos de mesa N° 096-2021-2022/MESA-CR y N° 099-2021-2022/MESA-CR.

Mediante el presente, en mi calidad de Congresista de la República, cumplo con informar detalladamente las actividades desarrolladas en la Ciudad de Montevideo - Uruguay, respecto de la participación oficial en el evento programado en la conmemoración del Día Internacional del Parlamentarismo y del 133° aniversario de la Unión Parlamentaria. Asimismo, se proporciona una descripción pormenorizada de la intervención en el "Seminario Regional sobre Cambio Climático para los Parlamentos de América Latina y el Caribe", del 28 al 30 de junio de 2022.

Respecto del Seminario Regional sobre Cambio Climático, mi participación fue activa y propositiva en las discusiones que abordaron cuestiones fundamentales relacionadas con el impacto ambiental en América Latina y el Caribe, subrayando la necesidad de adoptar medidas legislativas coordinadas para hacer frente a los desafíos planteados.

## ACTIVIDADES DE REPRESENTACIÓN

### I. ANTECEDENTES

Con el Oficio N°081-2021-2022-OP-OM/CR, recibimos la invitación para participar en el Día Internacional del Parlamentarismo y conmemorar el 133° aniversario de la Unión Parlamentaria, y al mismo tiempo participar en el Seminario Regional sobre Cambio Climático destinado a los parlamentos de América Latina y el Caribe, para llevarse a cabo en la ciudad de Montevideo, Uruguay, del 28 al 30 de junio de 2022.

Con la Congresista María del Carmen Alva Prieto y la colaboración de la Misión Diplomática del Perú en Uruguay, sostuvimos reuniones los días 30 de junio y 1 de julio con diversas autoridades y miembros del Parlamento Uruguayo, y entre los distinguidos participantes se encontraban la Presidenta del Senado, el Presidente de la Cámara de Representantes, y los ex Presidentes de Uruguay, Sr. José Mujica y Julio María Sanguinetti. También pudimos conversar con los integrantes del Grupo de Amistad Interparlamentaria Uruguay-Perú.

La interacción con estas destacadas figuras políticas permitió un intercambio de valiosas ideas y perspectivas, fortaleciendo los lazos interparlamentarios y reafirmando el compromiso conjunto en la promoción de agendas legislativas de interés mutuo.

### II. BREVE RESEÑA DEL UIP

La Unión Interparlamentaria (UIP), establecida en 1889, desempeña un papel central en el diálogo parlamentario a nivel global, promoviendo la paz, la cooperación y el fortalecimiento de la democracia representativa. Sus objetivos incluyen facilitar el intercambio entre parlamentos, abordar asuntos de interés internacional, defender los derechos humanos y promover la comprensión de las instituciones representativas. La UIP colabora estrechamente con las Naciones Unidas y otras organizaciones regionales e internacionales compartiendo ideales similares.

Recientemente, del 28 al 29 de junio de 2022, la UIP organizó el "*Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe*". Este evento, que coincidió



con la celebración del 133° aniversario de la UIP y el Día Internacional del Parlamentarismo, reunió a presidentes de Parlamento y delegaciones de los parlamentos de la región. El seminario buscó facilitar el intercambio de conocimientos y propiciar debates cruciales para identificar formas efectivas en las que la acción parlamentaria puede abordar el cambio climático en la región. La UIP, a través de este tipo de iniciativas, promueve la cooperación y coordinación entre sus miembros para enfrentar los desafíos globales de manera conjunta.

### III. DESARROLLO DE ACTIVIDADES:

Los días 28 y 29 de junio de 2022, la Unión Interparlamentaria (UIP) auspició el "Seminario Regional sobre Cambio Climático para los Parlamentos de América Latina y el Caribe". Este evento coincidió con la conmemoración del 133° aniversario de la UIP y el Día Internacional del Parlamentarismo, atrayendo a presidentes de Parlamento y delegaciones de los parlamentos de la región. El propósito central de este seminario fue fomentar el intercambio de conocimientos y propiciar debates cruciales, con el objetivo de identificar enfoques efectivos mediante los cuales la acción parlamentaria pueda abordar el cambio climático en la región.

A través de iniciativas como esta, la UIP impulsa la cooperación y coordinación entre sus miembros, promoviendo enfrentar en forma conjunta los desafíos globales.

El día 28 de junio marcó el inicio de las actividades oficiales con la ceremonia inaugural del "*Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe*", llevada a cabo en el Hotel Hyatt Centric. La apertura oficial contó con la participación y discursos destacados de la presidenta de la Asamblea General, Sra. Beatriz Armigón, el Presidente de la Unión Interparlamentaria, Sr. Duarte Pacheco, el Ministro de Ambiente, Sr. Adrián Peña, y el Subsecretario del Ministerio de Ambiente, Sr. Gerardo Amarilla.

Durante su intervención, la presidenta de la Asamblea General resaltó la importancia del Uruguay como fundador de la Unión Interparlamentaria, celebrando que el país haya sido elegido como sede de esta reunión interparlamentaria y del significativo seminario. Expresó su satisfacción por la continua adhesión de parlamentos a la UIP. Por su parte, el presidente de la UIP compartió esta satisfacción, considerando a Uruguay como "*un país con una democracia plena*". Como panelista en la sesión del día, podemos resaltar la "*Priorización de una acción climática equitativa*:"



*promoción de la participación pública y la inclusión social”,* el suscrito destacó que Perú ocupa el tercer lugar a nivel mundial en vulnerabilidad ante los efectos del cambio climático. Esta vulnerabilidad se evidencia con la pérdida del 22% de la superficie de los glaciares peruanos, que constituyen el 71% de los glaciares tropicales del mundo, en los últimos 30 años.

Adicionalmente, se subrayó que, como consecuencia del cambio climático, a pesar de los notables avances en nuestra región en las últimas décadas, el 77% de los latinoamericanos aún carecemos de acceso a saneamiento seguro, y menos del 25% de las aguas residuales recolectadas se someten a un tratamiento adecuado antes de ser vertidas nuevamente. Superar esta disparidad requeriría una inversión considerable, estimándose que en los próximos 30 años los países de la región de América Latina deberían aumentar sus inversiones en infraestructuras del actual 3.5% al 5% del Producto Bruto regional.

En este contexto, se señaló que la población peruana, al igual que en muchos países, experimenta de manera desigual los impactos del cambio climático, especialmente en función de su género. En el Perú, existen zonas de pobreza, sobre todo en áreas rurales, donde las mujeres enfrentan limitaciones en el acceso al crédito, la información, la propiedad y la participación en espacios de toma de decisiones, lo que complica significativamente su capacidad de adaptación al cambio climático. Ejemplos concretos ilustran estas disparidades, como el hecho de que el 32.2% de las mujeres peruanas no tienen ingresos propios, en comparación con el 14.1% de los hombres, siendo esta brecha aún más pronunciada en áreas rurales, donde el 48.3% de las mujeres carece de ingresos propios en comparación con el 14.1% de los hombres. Asimismo, el 31.7% de las mujeres adultas son analfabetas, mientras que en los hombres la cifra es del 9.3%. En cuanto a las horas de trabajo efectivo, las mujeres trabajan semanalmente 9 horas con 15 minutos más que los hombres, sin contar el tiempo dedicado al trabajo doméstico.

Finalmente, se destacó la imperativa necesidad de abordar las desigualdades mediante políticas públicas gubernamentales y herramientas legislativas parlamentarias, con especial énfasis en la implementación de enfoques de género. Esto permitiría avanzar hacia una sociedad equitativa, garantizando iguales oportunidades para hombres y mujeres en ámbitos como la salud, la educación y la remuneración.



En la segunda jornada del seminario, realizada al día siguiente (29 de junio), la sesión matutina tuvo lugar en la Sala Río de Janeiro del Hotel Enjoy de Punta del Este, donde se abordó el impacto del cambio climático y se presentaron estrategias para la adaptación y mitigación de sus efectos en la población y el desarrollo de los países. Durante esta sesión, se expusieron proyectos medioambientales liderados por la Intendencia de Maldonado y el Ministerio del Medio Ambiente. Posteriormente, se llevó a cabo una visita y recorrido de dos de estos proyectos:

- i) Proyecto Aborgama: Una Planta de Gestión Integral que maneja eficientemente diversos tipos de residuos y ha estado en funcionamiento desde el año 2003.
- ii) Proyecto Parque el Placer: Un territorio irregular que solía inundarse durante las temporadas de lluvias, obligando a la evacuación y realojamiento de sus habitantes. La Intendencia de Maldonado, en colaboración con la Universidad de Holanda, llevó a cabo un proyecto para reubicar a 200 familias y transformar el área en el parque que es hoy.

La jornada concluyó con la participación de las delegaciones en una reunión entre la presidenta de la Asamblea General, Beatriz Argimón, el presidente de la Unión Interparlamentaria, Duarte Pacheco, y el Intendente de Maldonado, Enrique Antía.



#### IV. CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DEL PARLAMENTARISMO Y DEL 133° ANIVERSARIO DE LA UIP

Participamos en la ceremonia celebrada el jueves 30 de junio en conmemoración del Día Internacional del Parlamentarismo y del 133° Aniversario de la Unión Interparlamentaria. Este relevante acontecimiento se llevó a cabo en el imponente Salón de los Pasos Perdidos del Palacio Legislativo de Uruguay, proporcionando un escenario majestuoso y emblemático para esta destacada conmemoración.

La ceremonia contó con la destacada participación de oradores de renombre, entre ellos el presidente de la UIP, Sr. Duarte Pacheco, el presidente de la Cámara de Representantes, Sr. Ope Pasquet, y la presidenta de la Asamblea General y del Senado de Uruguay, Sra. Beatriz Argimon. La ocasión también fue enriquecida por la presencia ilustre de los expresidentes Luis Lacalle Herrera y Julio María Sanguinetti.

Los discursos pronunciados destacaron la importancia del papel parlamentario en el fortalecimiento de la democracia y la representación ciudadana. Se enfatizó la trascendencia de la Unión Interparlamentaria como foro central para el diálogo parlamentario a nivel mundial y se rindió homenaje a los 133 años de su contribución continua al fomento de la cooperación entre parlamentos de todo el mundo.

La ceremonia no solo constituyó un momento para reflexionar sobre el pasado y el presente del parlamentarismo, sino también para proyectar un compromiso continuo hacia el fortalecimiento de los principios democráticos y la colaboración interparlamentaria. La presencia de distinguidos líderes políticos y exmandatarios agregó un valor significativo al evento, resaltando la importancia de la experiencia compartida y la visión conjunta para abordar los desafíos presentes y futuros en la esfera parlamentaria.

En conjunto, la ceremonia sirvió como un recordatorio solemne de la valiosa contribución de la UIP a lo largo de su historia y como un llamado a la acción para mantener la esencia y la relevancia de la institución en un mundo en constante evolución.



## V. REUNIONES CON AUTORIDADES Y PERSONALIDADES EN URUGUAY

Además, tuvimos el honor de participar en reuniones oficiales en la ciudad de Montevideo con el objetivo de fomentar acercamientos y fortalecer lazos bilaterales entre ambos parlamentos. En este contexto, se propuso la suscripción de un nuevo convenio marco de colaboración entre el Congreso de la República del Perú y el Parlamento Uruguayo.

Durante una destacada entrevista, sostuvimos un encuentro con la presidenta del Senado y Vicepresidenta de la República, Sra. Beatriz Argimon, el 30 de junio. En esta reunión, se abordó de manera general la actual coyuntura política y los temas prioritarios de la agenda legislativa peruana. La presidenta del Senado, quien asumía temporalmente la responsabilidad ejecutiva debido al viaje del Presidente electo a Colombia, expresó su conocimiento de la situación en el Perú y manifestó su confianza en la diplomacia legislativa como medio para fortalecer relaciones internacionales.

El mismo día, en compañía de los congresistas Ernesto Bustamante, María del Carmen Alva Prieto, Alex Paredes, y el Embajador de Perú en Uruguay, Marco Balarezo Lizarzaburu, mantuvimos una reunión con el ex presidente Sr. José Mujica en la sede del Frente Amplio, con la participación también de la delegación mexicana. Durante este encuentro, el ex presidente compartió su visión sobre el contexto político presente y futuro, centrándose en el tema de la tecnología como instrumento disruptivo y la necesidad de enfocarse en la educación para generar cambios significativos.

En la misma jornada, junto con la delegación peruana y el Embajador de Perú en Uruguay, sostuvimos una reunión con algunos miembros del Grupo de Amistad Parlamentario Uruguay – Perú. El encuentro buscó fortalecer lazos de conocimiento, amistad y cooperación entre ambos países en los ámbitos políticos, comerciales y culturales, desplegando la diplomacia parlamentaria compartida por todos los presentes. Participaron el Senador Blanco Amin Niffouri, la senadora Della Ventura del Frente Amplio y el diputado Varela Nestier.

En este cálido encuentro, se resaltó la importancia de mantener reuniones periódicas para intercambiar experiencias e información relevante, como lecciones aprendidas o buenas prácticas, como el caso de la experiencia del Perú en el proceso orientado a restablecer la bicameralidad y



el caso uruguayo. Se acordó, además, el compromiso por parte del Congresista Ernesto Bustamante de gestionar la conformación del Grupo de Amistad Perú Uruguay.

También, conjuntamente con la delegación peruana y el representante de la misión diplomática del Perú en Uruguay, Embajador Balarezo Lizarzaburu, intercambiamos opiniones sobre la situación política de ambos países y expresamos el interés de retomar la coordinación y cooperación entre ambos parlamentos, con especial énfasis en los conocimientos y lecciones aprendidas sobre la bicameralidad. También se abordó el desequilibrio en la representación congresal.

Asimismo, en compañía de los congresistas Ernesto Bustamante, María del Carmen Alva Prieto y Alex Paredes, junto con el Embajador de Perú en Uruguay, Marco Balarezo Lizarzaburu, sostuvimos una reunión con el ex presidente Sr. Julio María Sanguinetti en su domicilio particular el viernes 1° de julio. Durante este encuentro, se conversaron sobre diversos temas, incluyendo la institucionalidad y los cambios en la región, así como la actual guerra entre Rusia y Ucrania y sus efectos en el mundo.



WILSON SOTO PALACIOS  
CONGRESISTA DE LA REPÚBLICA

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para mujeres y hombres”  
“Año del Fortalecimiento de la Soberanía Nacional”





WILSON SOTO PALACIOS  
CONGRESISTA DE LA REPÚBLICA

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para mujeres y hombres”  
“Año del Fortalecimiento de la Soberanía Nacional”





WILSON SOTO PALACIOS  
CONGRESISTA DE LA REPÚBLICA

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para mujeres y hombres”  
“Año del Fortalecimiento de la Soberanía Nacional”

Es cuanto puedo informar para los fines pertinentes.

GV-FH/WSP

.....  
**WILSON SOTO PALACIOS**  
Congresista de la República